

Emmaüs en Europe



Bonjour à toutes et à tous,

Février 2024 est marqué par l'anniversaire des 70 ans de l'appel de l'abbé Pierre avec une mobilisation incroyable du mouvement ! Les années passent mais l'actualité nous oblige toujours à nous indigner et à continuer à agir au service des plus souffrants-es.

De nombreux événements ont été organisés aux quatre coins de l'Europe pour faire résonner haut et fort les mots de l'abbé Pierre, malheureusement toujours d'actualité. Emmaüs Europe a saisi cette occasion pour aller à la rencontre de député-es européens à Bruxelles. Nous revenons sur ces échanges au Parlement et le début de la campagne de plaidoyer en vue des élections européennes 2024.

Le mois de février nous rappelle également une autre raison d'indignation : cela fait maintenant deux ans que la guerre de la Russie contre l'Ukraine a commencé. Nous nous sommes entretenus avec Natalia Sanotska, directrice d'Oselya, et Grigory Semenchuk, délégué national d'Ukraine, pour échanger sur la politique intérieure, le contexte local à Lviv, et le quotidien d'un groupe Emmaüs dans un pays en guerre.

Retrouvez également les dernières actualités solidaires et notamment plus d'information sur les prochaines rencontres des collectifs géographiques.

Bonne lecture et à bientôt,

L'équipe d'Emmaüs Europe

Paroles d'Emmaüs

Emmaüs Oselya : 2 ans de guerre, 2 ans de résistance !



Natalia Sanotska et Grigory Semenchuk à l'Assemblée générale d'Emmaüs Europe 2023. Crédits : Emmaüs Oselya

L'invasion à grande échelle menée par la Russie en Ukraine a débuté le 24 février 2022. Voilà deux ans que le groupe Emmaüs Oselya continue chaque jour de résister à Lviv avec ses armes : la solidarité, l'entraide, et l'accueil inconditionnel des personnes vulnérables ; et des idées, des initiatives pour toujours venir en aide aux plus souffrants-es. Nous nous sommes entretenus avec Natalia Sanotska, directrice d'Oselya, et Grigory Semenchuk, délégué national d'Ukraine. Il y est question de politique intérieure, du contexte local à Lviv, et du quotidien d'un groupe Emmaüs dans un pays en guerre.

Pouvez-vous nous faire un point sur la situation politique et la mobilisation ?

Grigory : Les élections présidentielle et parlementaires, qui auraient dû avoir lieu en 2024, ont été repoussées sine die en raison de la guerre (mandats de 5 ans, dernières élections en 2019). Les Ukrainien·nes vivant dans les territoires occupés ne pourraient pas voter, il ne serait pas possible de faire campagne, ni d'assurer la sécurité des électeurs. Par ailleurs, la Constitution ne permet pas de tenir des élections lorsque le pays est en guerre. Une nouvelle loi de mobilisation est en préparation au Parlement. Discutée depuis 2 mois, elle servirait surtout à mieux définir les conditions de la mobilisation pour remplacer les personnes au front ; durée, personnes concernées, âge de la mobilisation (qui passerait de 27 ans à 25 ans minimum), ...

Natalia : Même s'il y a moins de volontaires pour aller au front, la grande majorité comprend que cela est nécessaire, pour ne pas subir l'occupation.

Quelle est la situation à Lviv ? Le profil des personnes accueillies par Oselya a-t-il évolué depuis le début du conflit ?

Grigory : La situation s'est globalement stabilisée. Certaines personnes continuent d'arriver à Lviv, fuyant les combats, mais cet afflux est moins important qu'en 2022. Les victimes préfèrent se réfugier près de chez elles, vers Kharkiv, Dnipropetrovsk.

Natalia : Mais les villes comme Kiev, Lviv et la partie Ouest de l'Ukraine ne sont pas pour autant épargnées par les bombardements dont les derniers à Lviv ont eu lieu début janvier ; la situation est toujours très compliquée. La semaine dernière par exemple (mi-janvier, ndlr), Kharkiv a été bombardé et tous les jours : cela force les gens à fuir vers l'Ouest.

Grigory : Au début de la guerre, beaucoup d'hébergements d'urgence ont été mis en place pour accueillir tout le monde. Rapidement, ces abris temporaires ont été fermés, forçant les gens à trouver un logement, et reprendre leur travail si possible.

Natalia : Cela a créé une forte tension sur le marché locatif, et les loyers ont énormément augmenté. On voit apparaître un nouveau statut de « travailleurs pauvres » : des personnes ayant très peu de revenus, et ne pouvant plus payer loyers et factures. La guerre a précarisé toute une partie de la société. De nombreuses personnes déplacées dorment désormais dans des cabanes, sans électricité ni eau, ou dans des baraquements en plastique, à Lviv ou en périphérie... Ces personnes sont donc aussi accueillies au nouveau centre social, et lors des distributions de nourriture aux côtés des personnes sans-abris et déplacées internes. Oselya et la société civile remplacent le travail des institutions sociales gouvernementales, et tentent de trouver des solutions l'État se concentrant essentiellement sur l'effort de guerre.

[Lire la suite...](#)

Élections européennes

Emmaüs au Parlement européen !



Les représentant-es d'Emmaüs au Parlement européen à Bruxelles. Crédits : Emmaüs Europe

Le 31 janvier dernier, Emmaüs Europe a commémoré les 70 ans de l'appel de 1954 de l'abbé Pierre. Pour marquer le coup, nous avons amené un morceau d'Emmaüs directement au sein du Parlement européen à Bruxelles en recréant un salon Emmaüs et en proposant une exposition sur l'abbé Pierre et une zone d'enregistrement des vidéos d'IndignActions.

L'évènement a été un véritable succès ! Il nous a permis d'accueillir et d'échanger tout au long de la journée avec une vingtaine de député-es ainsi que de nombreux·se conseiller-es parlementaires de tous bords politiques. Tous les sujets proches du cœur d'Emmaüs ont été abordés : lutte contre la pauvreté, économie sociale et solidaire, accueil inconditionnel et digne, droits des exilé-es etc. Cela a aussi été l'occasion de diffuser nos demandes générales pour les élections européennes de juin prochain auprès des différents membres de partis politiques et candidat-es. Vous trouverez ce document diffusable aux candidat-es de votre pays sur la page dédiée aux élections européennes 2024 de notre espace membre.

À 14h, une émouvante cérémonie en hommage à l'abbé Pierre et au combat d'Emmaüs a eu lieu. Le député David Cormand, soutien de l'évènement, a pris la parole aux côtés de notre présidente Carina Aaltonen, de notre vice-président Herbert Bitter et de notre membre du Conseil Régional Thierry Klatovsky. Nous avons également eu le privilège d'assister à l'intervention de la Vice-Présidente du Parlement européen, Heidi Hautala. Mille merci à elles et eux d'avoir fait résonner le message d'Emmaüs dans toute l'assemblée.

ENCORE PLUS !

La semaine suivante, le député David Cormand a fait organiser un débat lors de la session plénière du Parlement européen à Strasbourg intitulé la "Commemoration du 70e anniversaire de l'appel de l'abbé Pierre pour lutter contre le sans-abrisme, dans le contexte persistant de la pauvreté et de l'exclusion sociale". Ce débat, a été plébiscité par la grande majorité du parlement à l'exception des groupes politiques d'extrême droite qui s'y sont opposés. Il a eu lieu le mercredi 7 février 2024 et a donné l'occasion à tous les groupes de s'exprimer sur le sujet.

[Lire la suite...](#)

VISIONNER LE DÉBAT

ÉLECTIONS EUROPÉENNES 2024 : NOS PROPOSITIONS

Dans les semaines qui viennent, nous détaillerons ces propositions par thèmes et vous invitons à revenir vers nous si vous souhaitez porter une proposition spécifique ou témoigner dans le cadre de cette campagne. Nous vous invitons aussi à faire un tour sur la page dédiée aux élections européennes 2024 de notre espace membre en cliquant [ici](#).

Pour plus d'information, vous pouvez contacter [Manon](#) et/ou [Eve](#).



1er février 1954 - 2024
Les 70 ans de l'appel à travers l'Europe !
Quelle commémoration ! Dans le monde entier, on compte un nombre impressionnant d'événements.
La voix de l'abbé Pierre a résonné en Europe de la Roumanie avec la projection du film « Hiver 54 » à l'Institut français de Iasi, jusqu'au Portugal avec une manifestation pour l'accès au logement, en passant par la Suisse avec une exposition sur la vie d'une communauté par exemple.
La solidarité était à l'honneur grâce à des collectes et distributions de denrées ou de vêtements en Pologne ou encore en Géorgie. En Suisse, plusieurs distributions de soupe et café ont eu lieu, notamment devant le Parlement pour sensibiliser les député-es. Certaines organisations nationales avaient lancé de grandes campagnes de mobilisation en lien avec le grand public comme en France avec IndignAction qui permettait d'enregistrer son propre appel de 2024 ou encore au Royaume-Uni avec Be More Kind, une campagne pour mettre en avant l'insurrection de la Bonté, symbole de l'appel de 1954, en diffusant des témoignages d'actes de gentillesse qui ont pu changer la vie de compagne-ons, de bénévoles et d'autres !
Impossible d'être exhaustif mais tout le monde a repris haut et fort le message de l'abbé Pierre. Bravo à toutes et à tous pour cette mobilisation éducative ! On vous laisse avec l'incroyable vidéo d'Emmaüs Synergie. Initié par Malo, éducateur au sein du groupe, ce projet a été réalisé avec deux jeunes engagés et toujours partants pour des actions solidaires. Un grand bravo pour leur premier morceau de rap engagé, c'est une totale réussite !

Mobilisation européenne
Enjeux numériques dans l'Économie Sociale et Solidaire
Emmaüs Europe participe au programme DigiSocCirc de RREUSE en tant que membre associé. Ce programme a pour objectif d'étudier l'utilisation des outils numériques au sein du secteur de l'Économie Sociale et Solidaire. C'est-à-dire quels sont nos besoins, les nouvelles obligations (traçabilité notamment) et quels sont les impacts sur nos fonctionnements. Le prochain atelier portera sur les tendances numériques et sociales dans les services en contact avec la clientèle. L'objectif sera de discuter des tendances et partager les meilleures pratiques dans la numérisation des services en contact avec la clientèle des entreprises sociale.
Si le sujet de nos enjeux numériques vous intéresse et si vous souhaitez participer, n'hésitez pas à nous contacter pour plus d'information. Nous serons heureux de connaître votre vision des défis liés à l'utilisation des outils numériques au sein de vos groupes.
Pour plus d'information, vous pouvez contacter [Manon](#) et/ou [Eve](#).

Solidarité du Mouvement Emmaüs
Programme Habitat : lancement de l'appel à projet !
Ce programme de la Fondation Abbé Pierre et d'Emmaüs International est interne au Mouvement Emmaüs. Il permet de favoriser l'accès à un logement ou un hébergement digne, et d'améliorer les conditions de vie des membres des groupes Emmaüs. Ainsi, les projets soutenus devront obligatoirement concerner la rénovation, la construction ou l'agrandissement d'un lieu de vie (logement ou hébergement).
Tous les groupes Emmaüs hors France (Europe, Asie, Afrique, Amérique) ont la possibilité de déposer un projet d'ici le 2 mars. Si votre groupe est intéressé, vous pouvez contacter [Emmanuel](#) pour plus d'information.
Les projets devront être renvoyés conjointement aux secrétariats régionaux et international, c'est-à-dire pour l'Europe respectivement à [Emmanuel](#) et [Lise](#). Voici les modèles permettant de déposer un projet :
• Appel à projet
• Formulaire de demande
• Notice de budget prévisionnel
• Notice explicative

Collectifs géographiques - demandez le programme !
Pour mémoire, deux collectifs géographiques auront lieu en mars :
• 11 - 13 mars 2024 : Collectif Pologne-Ukraine (Lettonie/Lituanie/Géorgie) à Annemasse (France). Cliquez [ici](#) pour télécharger l'ordre du jour provisoire !
• 25 - 27 mars 2024 : Collectif Roumanie à Satu Mare (Roumanie). Cliquez [ici](#) pour télécharger l'ordre du jour provisoire !
N'oubliez pas de vous inscrire rapidement, en indiquant votre groupe, le nombre de participant·es, et le collectif qui vous intéresse.
Nous vous attendons nombreux-ses pour discuter de l'avenir d'Emmaüs en lien avec les enjeux de ces pays.
Pour plus d'information, vous pouvez contacter [Emmanuel](#).

